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用音乐唤醒环保意识
吴承昊

! ! ! !能够受到上海国际艺术节“扶青计划”
的两次委约，我深感荣幸。第一次委约作品
《白鱀豚歌》创作于 !"#$年，是一首室内乐
作品，用以纪念长江上已灭绝的白鱀豚。
!%&'年，通过与内蒙古的安达组合合作，我
又创作了一首交响协奏曲《最后的草原》。这两
部作品成为我的音乐成长之旅中的里程碑，促
使我走出舒适区，勇于尝试，深入探寻自己的
文化根源、定位以及未来发展的领域。

我对东亚音乐、历史、传统和环境保护
等社会热点颇感兴趣，给予极大创作热情。
艺术节提供了一个很好的机会，让我能通过
音乐将两个领域有机地结合在一起。

!%&$年扶青计划的主题为保护非物质
文化遗产，这恰是激发我创作《白鱀豚歌》的
灵感来源之一。扬子江畔的渔民通过美丽的
民间传说，将白鱀豚的故事娓娓道来：

有位公主爱上将军，然而她的父亲却通
过包办婚姻执意要她嫁给富商，公主走投无
路之际，投江自尽，化作白鱀豚，从此为穿梭
于风骤浪急的三峡水域的渔民保驾护航。但
白鱀豚的灭绝，与长江流域生态和文化破坏

息息相关，让人深感痛惜。白鱀豚成为了历
史，渔民世代相传的故事也随之消失，成为
环境污染、过度开发的牺牲品。《白鱀豚歌》
就是借用扬子江流域的音乐元素，通过竹笛
在中心乐章里叙述，寄托我们对母亲河环保
的担忧和关注。
《最后的草原》是我用音乐唤醒公众环

保意识的继续。在创作该作品之前，安达组

合邀请我到内蒙古采风，我因此接触了内蒙
古民族音乐，还有机会深入地了解蒙古族生
活方式和他们对城市化和环保的看法。安达
组合为了让我体会草原生态的脆弱，特意带
我探访一个已半沙化的草原，让我感触良
多。在我体验内蒙古民族生活的同时，也感
觉到他们对传统家园的未来命运的担忧乃
至些许的绝望。“安达”在蒙语中意指兄弟情
怀，就像安达组合邀请我加入他们的音乐家

庭一样，我想通过我的音乐邀请大家加入保
护大草原的大家庭。

通过音乐来表达社会及环保议题能够
引起广泛的关注，上海国际艺术节为此提供
了一个绝佳的平台。通过参与艺术节，我有
幸与来自世界各地的艺术家进行交流，同时
还吸引了媒体的报道和跟进，如美国的《国
家地理》频道和中国中央电视台。!%&(年初，
作为“扶青计划”的优秀曲目，《白鱀豚歌》有
幸被艺术节选送到“亚洲协会”在纽约演出；
该作品随后还在美国的麻省和加州演出；此
外，该作品还将在今年 #%月在哈佛费正清
中国研究中心成立 )%周年的庆典上演出。
与此同时，我正在和安达组合讨论将《最后
的草原》搬到美国演出。

当我回顾“扶青计划”，不仅有开心的经
历，珍惜所学到的知识，更是满怀感激之情。
我认为，唯有让委约作品继续在舞台上演

出，让其影响更广，才是对
上海艺术节最好的回报。
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! ! ! !那天晚上，不停有陌生人加我微信，我很奇怪，就
问其中一个是谁，他们说是 *+,+的粉丝，*+,+是乔任
梁。去年，乔任梁在朋友圈转发了我孩子生病急需帮助
的消息。去年孩子因为手足口病引发血小板减少症，入
院五天，血小板几乎为零，而血小板又属于非常稀缺的
血液制品，需要当场献血以后现场采集。脆弱的生命危
在旦夕，我到处求助，当然不忘“万能的朋友圈”。

我不知道这条消息是怎么转发到乔
任梁的朋友圈中，他不仅转发了，还作了
热心的评论和发动，后来更是持续关注。
我一下子不知道该说什么好。我是个落
伍的人，对于现在的明星几乎一无所知。
也是在前几天乔任梁去世的新闻中，我
才知道有这样一个大男孩，却怎么也想

不到他还曾经热心地帮助过我。
那一次孩子的生命接力赛，太多太多好心人给予

了我们一生难以回馈的爱。我的小学同学成立了“韩嘉
睿加油小组”，从物质、经济和精神上给予了我们充分
的保障。儿科医院给予我孩子的精心照顾，让白衣天使
们成了孩子念念不忘的人。我的邻居们和孩子同学的
家长们，负责做饭与接送，那些起早贪黑的日子，印刻
下他们的拳拳热盼；那可口的饭菜，尽管孩子吃不下，
却是我们身为父母勇敢挑战命运的第一道保证：我们
从难过地吃不下任何东西，到半夜里大口喝鸡汤，吃排
骨———我们身体不垮，才能帮助孩子战胜病魔。
我自己也曾经和单位同事一起帮助过一位身患眼

部肿瘤的小朋友，他的爸爸居然放弃了在工地打工每
天两百块的收入，从浙江赶来看望我们。我心烦意乱，
婉拒他的探视。不曾想，他说因为孩子在这里看过血液
科的专家，所以愿意替我去找这位医生。我霎时呆住
了，我能想象只有小学文化的他是怎样嗫嚅着和医生
说出恳求，也能想象医生该有多么惊讶。直到今天，我
依然后悔自己内心曾经是多么世俗与势利。
还有很多很多遥远却又贴近的温暖。我的手机里

保留着华山医院一位不认识的教授的询问短信，还有
好几个不相识却有相同经历的母亲的鼓励。
直到今天我才明白，还有很多像乔任梁这样积极

为我孩子寻求救助但是我却永远也想不到的人。我对
他的粉丝们说，太温暖了，可是这温暖中带着伤感。你
们的偶像走了，但是请你们更好地活着！我也给我刚过
四岁生日的女儿写下一封信，我这样寄语她：希望你对
于疾病的认识不只是冰冷的医学名词和沉重的账单数
字，而是背后的人间大爱。希望你，在这个不完美的世
界里，练就一双慧眼，不被世俗的狭隘裹挟，用心体验，
你最终会发现，这世界，真爱多于虚假，美好多于丑陋。

学者
钟祥财

! ! ! !去年 -月 &-日，我在
承办了纪念顾准诞辰 &""

周年的学术研讨会以后，
开始考虑今年 -月召开纪
念《国富论》出版 !'"周年
的国际学术研讨会。南开
大学的王玉茹教授获悉我
的打算后，极力赞成，热情
鼓励，她说亚当·斯密工作
过的英国格拉斯哥大学正
好与南开大学有校际合作
关系，!"&)年将在天津举
行经济史学方面的学会会
议，届时可以邀请该校的
学者到上海来参加我们的
会。同时，她还介绍说，南
开大学杨敬年教授是国内
翻译研究《国富论》的权
威，已经 &".岁了，还在从
事学术研究，建议我们请
杨教授向会议写一封贺
信，她乐意从中牵线。

此后的会议筹备，一
直得到各方面的鼎力襄
助。院、所领导的支持自不
待说，充满活力的学科团
队成员更是群策群力，全
力以赴。那边王玉茹教授

不仅为我们请来了格拉斯
哥大学的几位教授，还告
知杨敬年教授非常关心这
次会议，特地让陕西人民
出版社的专家来沪参会，
还专门向我们的会议提交
了书面发言。这篇文稿思

路清晰，逻辑严密，显示出
大道至简的学术境界。然
而在我们的会议即将举行
的前一周（-月 '日），传
来了杨敬年教授逝世的消
息，实在令人震惊和悲痛。
因为就在 -月 !日，王玉
茹教授还给我发邮件说，
看了你们发来的第三轮会
议通知，上面有“会议向发
表演讲和宣读论文的学者
支付稿酬”，我有一个不情
之请不知是否合适？杨敬
年先生 &%/岁高龄，对这
个会议非常重视，不能亲
自到会，但是非常认真地

为会议录制了录音，所以
我想请你们为老先生发一
份稿酬……
杨敬年教授在他的书

面发言中说，自己是在 -%

岁高龄时开始翻译《国富
论》的，每天伏案 '小时，
历时 &&个月，得 /%万言。
为了缅怀这位经济学前辈
对《国富论》翻译和研究的
贡献，南开大学王玉茹教
授不顾操办会议后的劳
累，暂别养病中的老母，特
地到会上作了专题发言，
她深情回顾了杨敬年教授
的传奇人生，高度赞扬了
他的学术成就，令中外嘉
宾肃然起敬。
记得南开是当年西南

联大的成员单位之一，而
西南联大的学风、学者和
学生，在学术界是有口皆
碑的。这种优异卓然的传
统，分明仍在延续。
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! ! ! !牙齿与人生的关系可谓密矣！当新生幼儿的牙床
上刚刚露出一粒小白米时，做父母的无不欣喜若狂：宝
宝长牙齿啦！又过了若干年，孩子上颔或下颔的切牙或
尖牙松移、摇动了，家长们忙着给孩子拔牙，换牙可是
人生长大的标志之一！到了老年，牙齿开始一个一个地
掉落，于是，无数感慨就此涌上心头！在
中国古代诗词中，关于“落齿”“缺齿”
“少齿”“无齿”的描写，不计其数！

宋代高斯得曾云：“韩公四十五，已
赋齿落诗”，刘克庄则曰：“退之落齿感
慨”，王十朋也说：“齿落如退之”，可见，
历史上写掉牙最有名的当推唐代韩愈
在 '(岁时写的那首“齿落诗”。
“齿落诗”标题本为《赠刘师服》。

刘师服是与韩愈同时代的一名进士，
与韩一样，在仕途上不得志。但刘师服
的牙齿很好，韩因此借题发挥道：“羡君齿牙牢且洁，
大肉硬饼如刀截。我今呀豁（空阔、敞开之意）落者
多，所剩十余皆兀臲（动摇）”。他形容自己因牙齿不
好，只能“匙抄烂饭稳送之，合口软嚼如牛呞”。家里
人恐怕他为此而心情惆怅，饭桌上连栗子梨子等不
易咀嚼的东西都不敢放置。想想今年才 '(岁啊，“只
今年才四十五，后日悬知渐莽卤”，今后的日子还长
着呢！此地明写的是牙齿掉落，其实是感叹命运不
佳，前程渺茫！

作者接着写道：“忆昔太公仕初进，口含两齿无赢
余。虞翻十三比且少，遂自惋恨形于书。丈夫命存百无
害，谁能检点形骸外。巨缗东钓傥可期，与子共饱鲸鱼
脍！”他举了姜太公、虞翻两个牙齿掉落得厉害仍旧为
世所用的例子，表明了不以外形之丑陋与否取人用人
的主张，自信今后仍然可以在政治上大有可为。“巨缗
东钓”“一饱鲸脍”两典故说明官场被贬是暂时的，将
来必有重新入海翻江，大有作为之时！
除了这首诗外，韩愈前后还写了《送进士刘师服东

归》《送刘师服》等篇，直抒胸臆道：“公心有勇气，公口
有直言。奈何任埋没，不自求腾轩。仆本亦进士，颇尝
究根源。由来骨鲠材，喜被软弱呑。”；“勉哉耘其业，以
待岁晚收”。从牙齿掉落说起，转弯抹角还是回到人生
的不甘追求上来！那个大赞韩愈、引起共鸣的高斯得
也是在 (%岁时掉了牙齿，“我今恰半百，衰暮固其时。
一齿阙当门，摵（沮丧）其秋叶飞”（《齿落》）。但他最后
也把主题落脚到“圣路千万里，加鞭犹可迟”。从牙齿
与人生的关系上看，两者的思路完全一脉相承！

飞机上要不要关手机
叶兆言

! ! ! !飞机上要不要关手机，过去用
不着讨论，现在成了问题。过去很简
单，都得关，必须关，有人不关机，似
乎有些严重，绝对人神共愤。很多年
前，一个朋友出国，几乎不用的手机
与箱子一起塞行李舱。
结果飞机落地，突然有电话打

进来，大家都很震惊，都抬头看，空
姐更是神情紧张。都在想
这是谁的手机，我的朋友很
尴尬，觉得自己为国家丢了
脸。都说中国人在国外不检
点，朋友很爱国，也很绅士，
为了这事，一直内疚，虽然没罚款，
甚至没被过多指责，仍然是一想到
就脸红，一说起就连声惭愧。
中国人闯红灯，随地吐痰，大声

说话，小孩在俄罗斯皇宫的地板上
尿尿，类似的负面新闻太多。我于
是也怀着些小人心态，很想找找外
国人的碴，譬如到了日本，不得不
承认人家干净，见到地上有个空矿
泉水瓶，仿佛逮着什么错一样，立
刻指给身边人看。然而人家说瓶子

很可能是中国人扔的，于是无话可
说，毕竟没看见谁扔，眼见为实，不
能瞎说人家。

都说德国人古板，最守规矩，
火车从不误点，没人闯红灯。我在
那待过一个月，说起误点，恰巧遇
过两次，一次晚几分钟，还有一次
是取消班次。这大约很少发生，同

行的德国人也难得遇到，直摇头。
到了柏林，冒冒失失闯红灯的人很
多，让人大开眼界。这一次没看走
眼，都是金发碧眼的洋人。德国朋
友不觉得难堪，解释说此地外国人
多，过去又是东德范围，言下之意，
在西德完全不一样。

有一次从法兰克福飞克罗地
亚，旁边坐一位年轻美丽姑娘，一路
上都在看飞机上的杂志，一本印刷得
很漂亮很厚的书。快下飞机，让我感

到很意外，她居然偷
偷看一眼空姐，把刊
物揣进了自己拎包，
幸好她拎包足够大。

最近几次出门，
不止一次发现有人在飞机上不关
手机。广播里提醒根本不起作用。
中国大叔大妈胆子小，都还能遵守

规则，通常是年轻人置若罔
闻，尤其外国人不遵守的居
多。空姐过来警示，人一走
开一切照常。

最夸张的是去韩国，周
围一群叽叽喳喳的姑娘，一路上都
在玩手机。是我们东航的飞机，
空姐一次次过来提醒，没任何作
用。空姐也不当真，见怪不怪，有
时干脆当作没看见。韩国姑娘显
然不是第一次出远门，不是第一
次坐飞机，给我的印象就是，韩国
很可能已没有关手机的规定。她们
可能会想，你们中国还这么保守，
还这么老套，飞机上玩玩手机根本
没关系。

神户的夜晚
陈德平

! ! ! !车至神户已是掌灯时
分，我们下榻的波多比亚
酒店位于一座人工岛上，
濒临港口，三面环海。也许
夜幕笼罩，从阳台上望出
去没看见
海，只是一
片璀璨的
灯光，楼底
下一泳池
水泛着湛蓝的光，远处一
列灯火通明的火车正缓缓
开过。想着前一晚还在箱
根泡温泉，外面是漫天的
大雪，现在却沐浴着舒爽
的海风，真是两重天啊。
神户是这趟日本之行

的最后一站。安排停当，趁
着还早，我和妻子想到市
区逛逛。但酒店离市区尚
有一段距离，在附近转了
一圈也没找到路，回到酒

店门口正
巧碰到同
团的一对
小夫妻也
在询问服

务生，他听我们是中国人，
马上喊来一位短发姑娘。
这位看上去文静的姑娘原
来是福建人，在日本已工
作多年。她一边笑着介绍
怎么去市区，一边询问我
们游了哪些地方，并主动

聊起她曾去过的几个好玩
的景点。他乡遇国人，真有
种亲切感。我们和小夫妻
照她的指引上了酒店二楼
的轻轨站台，不想在站台
遇见了我们此行的导游，
!"多岁的姑娘，一张胖胖
的脸，说起话来像扫机关
枪，风风火火的样子。此时
却有些尴尬，我知道她又
去干代购的活了。这一路，
每到一地安排好住
宿，她就像离弦的
箭悄悄出去购物，
好几次在超市碰到
她，大包小包拎得
满满的，看她的微信全是
代购广告。进了车厢，她上
前说，我带你们去神户最
热闹的地方，不过回来你
们要带我呵。我明白她的
意思，轻轨晚上 #点半停
了，回来就得坐出租车。坐
下发现车内没开灯，只有
外面的灯光照着里面的

人。乘夜车的几乎都是年
轻人，上来下去默默无声，
车内十分安静。在这样的
氛围里，谁都如同感染一
般，自觉成了文雅之士。

大约 !" 分钟就到了
市区。导游熟门熟路，径直
带着我们下了站台，先去
了一个集市，见已关门，就
直奔闹市区。几条主街并
不长，前后相拥煞是繁华，

街上人来车往，店
面一个接着一个，
霓虹闪烁，流光溢
彩，时有穿着很潮
的青年从身旁走

过。导游忽地钻进一家商
店购她的物去，等了半天
也不见出来。我们想看夜
景，就急着给其打电话，她
回话说，你们先走吧，我还
要待一会。我们便不再等
她，自个儿逛起来了。都说
神户牛肉有名，想品尝一
下，可找了几家饭店都说

打烊了。一瞧时间已过 $%

点，决定打道回府。可拦不
到出租车，好不容易见一
个路口刚停下一辆车，急
忙上前报了酒店的名字，
司机一脸和善，笑着示意
让我们上车。灿烂的灯火
渐渐远去，车驶入黑夜中，
不一会儿就到了酒店。挥
手与出租司机告别之际，
蓦然有了对神户的一丝好
感，尽管只是匆匆一瞥。
返回上海，在机场等

待行李的时候，正好挨在
导游旁边，她指着刚拿到
的行李说，我容易吗？爸妈
离婚了，我妈没有工作，靠
我生活，我不兼职干点活
能行吗？她像是自我解嘲，
又像是在旅程结束前解答
我的疑虑。一如往日的直
爽，不过倒是第一次听她
讲身世。我有些歉意，看来
家家都有一本难念的经，
谁也活得不容易。
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